

PodCast: “Resistencias comunitarias como alternativas para la sostenibilidad ambiental”

Rosy Rodriguez es parte del equipo del Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de las Casas, un organismo civil que trabaja en la promoción y defensa de los derechos de los pueblos y las personas, respondiendo a las demandas de comunidades y organizaciones. Dan apoyo y acompañamiento a comunidades indígenas y a personas migrantes. Defensora de Derechos Humanos, desde hace 25 años, acompañante de pueblos y comunidades indígenas, campesinas y mestizas que defienden la vida y el territorio frente a políticas de muerte y despojo.

Con Rosy dialogamos sobre los procesos de resistencia de los pueblos originarios en Chiapas, y cómo las comunidades construyen desde abajo su autonomía.

“Trabajamos mucho con comunidades que están trabajando por la vida y por el territorio. Tenemos amenazas fuertes al territorio como son la minería a cielo abierto en búsqueda de Barita, también todo lo que tiene que ver con proyectos de gobierno donde se está logrando dividir la tierra comunal y fraccionarla, entonces hay una gran cantidad de comunidades indígenas que están luchando por defender ese territorio y por lograr que sea un territorio donde se pueda sembrar vida, sembrar la esperanza.

Una de nuestra principal estrategia desde la Defensa Social Integral consiste en verificar la información que nos llega de alguna violación de derechos humanos, y desde ahí también buscar la defensa de un caso o una situación en específico. Vemos que es muy importante la palabra de los pueblos, específicamente desde su visión y desde su experiencia entonces quisimos hacer esta parte que ya tiene muchos años en donde ellos pueden decir con su propia voz, con su propia palabra lo que está aconteciendo y las amenazas que hay en su región. Desde ahí abrimos a familiares, a víctimas de casos y procesos que quieren dar una palabra específica sobre su situación en particular, ya que muchas veces no es lo mismo que la digamos otros a que las digan ellos directamente. Así las comunidades se van involucrando en su propia defensa y nosotros ponemos todas las herramientas que tenemos a nuestro alcance.

Es importante mencionar que las luchas están encabezadas por mujeres. Muchos de los presos o presas, y desaparecidos en búsqueda de sus familiares o la libertad son las mujeres o las mamás, las hermanas, las hijas quienes se dedican y se convierten en defensoras para buscar la libertad, verdad y la justicia.

Desde 1965 cuando empezó la militarización en Chiapas, Don Samuel Ruiz que era el presidente del Frayba y obispo, hizo un llamado a nivel nacional e internacional sobre lo que ocurría en las comunidades indígenas, y este llamado tuvo una gran aceptación en la sociedad civil. Desde entonces hemos contado con un gran apoyo de compañeros y compañeras de acá del País Vasco que han estado participando en las brigadas y que han estado acompañando a comunidades indígenas. Ha sido un un apoyo muy importante que además de agradecerles pues también quisiera invitarles a seguir participando, ya que nosotros estamos convencidos de que la solidaridad entre pueblos mueve cosas importantes y juntos logramos justicia. Vemos también este tipo de colaboración de ida y de vuelta,

igualmente desde el Frayba nos solidarizamos con otras luchas, con otros movimientos, sepan que también estamos al pendiente de lo que pasa en otras geografías.”

PodCast: “Erresistentzia komunitarioak ingurumen iraunkortasunerako alternatiba gisa”

Rosy Rodriguez Fray Bartolomé de las Casas Giza Eskubideen Zentroko taldeko kide da. Erakunde zibila da, eta herrien eta pertsonen eskubideak sustatzen eta defendatzen ditu, komunitateen eta erakundeen eskaerei erantzunez. Komunitate indigenei eta pertsona migratzaileei laguntza ematen diete erakundetik. Duela 25 urtetik, Rosy Giza Eskubideen defendatzailea da, eta, harekin batera, herri eta komunitate indigenak, nekazariak eta mestizoak daude, heriotza eta kaleratze politiken aurrean bizitza eta lurraldea defendatzen dutenak.

Rosyrek Chiapasko herri indigenen erresistentzia prozesuei buruz hitz egingo dugu, eta komunitateek beren autonomia behetik-gora nola eraikitzen duten azaldu digu.

“Lan handia egiten dugu bizitzaren eta lurraldearen alde borroka egiten duten komunitateekin. Lurralderako mehatxu handiak ditugu, hala nola *barita* mineralarenustiapenaren bila dabilen zeru-irekiko meatzaritza, baita herri-lurra banatzea eta zatitzea lortzen ari den gobernu-proiektuekin zerikusia duen guztia ere. Orduan, lurralde hori defendatzeko eta lurralde horretan bizia sortzeko komunitate indigena asko borrokatzen ari dira, itxaropena sortzeko.

Defentsa Sozial Integralaren estrategia nagusietako bat giza eskubideen urraketa baten notifikazioa helarazten zaigunean, lehen urratsa informazioa aztertzea da, eta hortik kasu edo egoera jakin baten defentsa bilatzea. Ikusten dugunez, oso garrantzitsua da herrien hitza, beren ikuspegitik eta beren esperientziatik bereziki. Orduan, parte hori mantendu eta errespetatu egin nahi izan genuen hasiera-hasieratik, urte asko baitauzka, non beren ahotsarekin, beren hitzarekin, gertatzen ari dena eta beren eskualdean dauden mehatxuak azaldu ditzakete. Hortik abiatuta, familia, kasuen biktimak eta beren egoerari buruzko berriazko hitz bat eman nahi duten prozesuak bideratzen ditugu, askotan ez baita gauza bera euren zuzenean esatea edota beste batzuen ahotanentzutea. Horrela, komunitateak beren defentsaren parte aktibo dira, eta guk eskura ditugun tresna guztiak haien mesedetan jartzen ditugu.

Garrantzitsua da aipatzea emakumeak direla borroken buru kasu askotan. Preso asko, senideen edo askatasunaren bila desagertu direnak, emakumeak edo amak, ahizpak eta alabak dira, askatasun, egia eta justizia bilatzeko borroka egiten dutenak.

1965az geroztik, Chiapasen militarizazioa hasi zenean, Frayba eta gotzainaren presidentea zen Don Samuel Ruizek dei bat egin zuten nazioan eta nazioartean komunitate indigenetan gertatzen ari zenari buruz, gizarte zibilean oihartzun handia izan zuena. Harrezkero, brigadetan parte hartu duten eta komunitate indigenei lagundu dieten Euskal Herriko kideen laguntza handia izan dugu. Oso laguntza garrantzitsua izan da, eskerrak emateaz gain, parte hartzen segitzeko gonbita egin nahi diet, sinetsita baikaude herrien arteko elkartasunak gauza garrantzitsuak eraldatzen dituela eta elkarrekin justizia lortzen dugula. Joaneko eta itzulerako

lankidetzamota hori ere ikusten dugu.Fraybatik ere beste borroka batzuekin, beste mugimendu batzuekin, bat egiten dugu; beste geografia batzuetan gertatzen denaren zain ere bagaude.”